

Zeitschrift: Domaine public
Herausgeber: Domaine public
Band: - (2018)
Heft: 2211

Artikel: La Suisse, le mercure et la Colombie : choses vues, du meilleur au pire
Autor: Robert, Charlotte
DOI: <https://doi.org/10.5169/seals-1023273>

Nutzungsbedingungen

Die ETH-Bibliothek ist die Anbieterin der digitalisierten Zeitschriften auf E-Periodica. Sie besitzt keine Urheberrechte an den Zeitschriften und ist nicht verantwortlich für deren Inhalte. Die Rechte liegen in der Regel bei den Herausgebern beziehungsweise den externen Rechteinhabern. Das Veröffentlichen von Bildern in Print- und Online-Publikationen sowie auf Social Media-Kanälen oder Webseiten ist nur mit vorheriger Genehmigung der Rechteinhaber erlaubt. [Mehr erfahren](#)

Conditions d'utilisation

L'ETH Library est le fournisseur des revues numérisées. Elle ne détient aucun droit d'auteur sur les revues et n'est pas responsable de leur contenu. En règle générale, les droits sont détenus par les éditeurs ou les détenteurs de droits externes. La reproduction d'images dans des publications imprimées ou en ligne ainsi que sur des canaux de médias sociaux ou des sites web n'est autorisée qu'avec l'accord préalable des détenteurs des droits. [En savoir plus](#)

Terms of use

The ETH Library is the provider of the digitised journals. It does not own any copyrights to the journals and is not responsible for their content. The rights usually lie with the publishers or the external rights holders. Publishing images in print and online publications, as well as on social media channels or websites, is only permitted with the prior consent of the rights holders. [Find out more](#)

Download PDF: 16.01.2026

ETH-Bibliothek Zürich, E-Periodica, <https://www.e-periodica.ch>

La Suisse, le mercure et la Colombie

Choses vues, du meilleur au pire

Charlotte Robert - 05 juillet 2018 - URL: <https://www.domainepublic.ch/articles/33390>

Peut-on imaginer une sortie du [mercure](#), cet élément hautement toxique? En Suisse? En Chine, le plus gros pays producteur? Ou en Colombie où nous avons rencontré des paysans qui ne disposent que d'une eau polluée par le mercure utilisé par Glencore dans ses mines?

Depuis le 1er juillet 2018, [l'exportation de mercure](#) de Suisse est interdite, sauf pour les lampes à décharge, les machines de soudage en continu et les amalgames dentaires. Pour les deux premiers usages l'exception se terminera à fin 2020, et pour les amalgames dentaires à fin 2027. L'exportation de plusieurs dizaines de tonnes dans les pays en développement et utilisées sans aucune précaution pour la population prendra donc totalement fin dans neuf ans et demi.

La Suisse joue par ailleurs un rôle-clé dans ce secteur: à Wimmis, dans le canton de Berne, une usine de la [société Batrec](#) (qui fait depuis 2005 partie de la multinationale française Veolia) distille et recycle le mercure - et bien d'autres métaux dangereux. Construite en 1994 déjà, c'est l'une des plus importantes de la planète. Actuellement, 95% du mercure retraité en Suisse vient de l'étranger, principalement en provenance

de pays asiatiques et africains. La [Convention de Bâle](#) a eu un effet majeur en interdisant aux pays industrialisés d'expédier leurs déchets dans le tiers-monde.

Comme la Suisse, la Chine a ratifié la [convention de Minamata](#) qui vise l'élimination complète du mercure. Et Dieter Offenthaler, directeur de Batrec, a bon espoir de voir les Chinois respecter leurs engagements et fermer leurs mines de mercure. Selon lui, on trouve encore des mines illégales au Mexique et en Indonésie, mais de peu d'importance. L'approvisionnement devient donc de plus en plus difficile.

Qu'en est-il en Colombie? Ce pays a signé la convention de Minamata, mais ne l'a pas encore ratifiée. Cependant, il a interdit l'usage du mercure à partir du 1er juin dernier. Quel substitut les exploitants des mines d'or, de charbon et les forages pétroliers vont-ils utiliser? Et vont-ils être astreints à nettoyer leurs sites?

La recherche de l'or constitue le secteur le plus important parce qu'il y a beaucoup de mines artisanales dans des régions pauvres. Il faudrait que ces mineurs puissent recevoir de l'aide pour changer de technologie.

En ce qui concerne les mines

de charbon, les informations sont contradictoires. Certains prétendent que le mercure n'est pas indispensable pour les forages. Un ingénieur travaillant pour Glencore m'a dit que la magnétite était maintenant utilisée pour séparer le charbon des résidus. Moi j'ai vu, dans le nord du pays, des paysans colombiens qui vivent près de la mine de Cerrejon et n'ont pas accès à l'eau potable. Glencore, la multinationale suisse propriétaire, a résolu ce problème pour ses cadres en construisant un barrage en amont de la mine et en détournant l'eau potable pour remplir les piscines de ses employés et de l'hôtel destiné aux visiteurs. Au-delà du barrage, l'eau de la rivière et de ses affluents est contaminée.

Et le nettoyage des sites? Les entreprises minières y seront-elles astreintes? La Suisse a vécu un traumatisme avec la [Lonza](#) et le mercure dans le Haut-Valais: 250 cas de maladie dus au mercure ont été recensés, un effectif probablement très inférieur à la réalité. Et la dépollution n'est pas parfaite.

Malgré l'accord de paix signé en 2016 avec les Farc, de nombreux paysans colombiens n'ont pu récupérer leurs terres. L'ancien président Santos s'est hâté de les vendre aux

multiples pour qu'elles puissent explorer le pétrole et le charbon. Nombre de cultivateurs ont été expulsés. Pour l'an dernier, [l'International Displacement Monitoring Centre](#) a annoncé 139'000 nouveaux déplacés par les conflits et par les «*large-scale land acquisitions for development projects*» (acquisitions à grande échelle de terres pour des projets de

développement).

Ces 139'000 déplacés s'ajoutent aux 7,6 millions de réfugiés internes colombiens, ce qui fait que ce pays recense le plus grand nombre de personnes déplacées, davantage même que la Syrie. Et le tandem Duque-Uribe au pouvoir à la suite des élections du 17 juin dernier manifeste encore plus de mépris pour les paysans, les Indiens, les Noirs

et les pauvres en général que l'ancien gouvernement Santos.

Dans ces conditions, la seule action utile et possible depuis la Suisse reste la mise en œuvre de [l'initiative pour des multinationales responsables](#), en suspens devant le Parlement qui reconnaît l'importance du problème soulevé ([DP 2209](#)) et cherche le moyen d'y donner indirectement suite.

Ce magazine est publié par [Domaine Public](#), Lausanne (Suisse). Il est aussi disponible en édition eBook pour Kindle (ou autres liseuses) et applications pour tablette, smartphone ou ordinateur.

La reproduction de chaque article est non seulement autorisée, mais encouragée pour autant que soient respectées les conditions de notre [licence CC](#): publication intégrale et lien cliquable vers la source ou indication complète de l'URL de l'article.

Abonnez-vous gratuitement sur [domainepublic.ch](#) pour recevoir l'édition PDF de DP à chaque parution. Faites connaître DP - le magazine PDF à imprimer, l'eBook et le site - autour de vous! Vous pouvez aussi soutenir DP par un [don](#).

Index des liens

Le yoyo des exportations d'armes

<https://www.admin.ch/gov/fr/accueil/documentation/communiques.msg-id-71161.html>

<https://www.bk.admin.ch/ch/f/pore/vi/vis99t.html>

<https://www.bk.admin.ch/ch/f/pore/vi/vis226t.html>

<https://www.bk.admin.ch/ch/f/pore/vi/vis346t.html>

<https://www.admin.ch/opc/fr/classified-compilation/19980112/index.html#id-3>

<https://www.nzz.ch/schweiz/kriegsmaterialverordnung-bundesrat-stochert-im-ungefaehren-ld.1397075>

<https://www.admin.ch/opc/fr/classified-compilation/19995395/index.html#a54>

<https://www.rts.ch/info/suisse/9650398-exportation-d-armes-helvetiques-vers-des-pays-en-conflit-interne-autorisées.html>

<https://www.ruag.com/fr>

<https://www.watson.ch/schweiz/wirtschaft/735588265-was-treibt-die-ruag-in-den-vereinigten-arabischen-emiraten-wirklich->

<https://visionbresil.wordpress.com/2017/12/04/vision-bresil-4-decembre-2017%E2%80%89-le-drole-de-commerce-darmes-du-gouvernement-suisse-ou-le-double-visage-de-janus/>